

L'ATTITUDE DES ÉLITES POLITIQUES TCHÈQUES ET POLONAISES FACE A LA CONCEPTION DE L'EUROPE CENTRALE DE FRIEDRICH NAUMANN

Tadeusz Kopyś

Les réactions des élites politiques tchèques et polonaises à l'essai de Friedrich Naumann „l'Europe centrale“ divergèrent fondamentalement les unes des autres et ce en raison de la situation des deux peuples pendant la Première Guerre mondiale et de leurs espoirs nationaux, étatiques et économiques pour l'après-guerre. Les Tchèques dans leur ensemble refusèrent la théorie de Naumann: jusqu'à l'avènement de la Guerre mondiale, ils entrevoyaient le futur de leur nation dans le cadre de l'Autriche. „L'Europe centrale“ éveillait chez eux la peur d'être „germanisés“, d'être gouvernés autoritairement et d'être fortement concurrencés au point de vue commercial. C'est pourquoi „l'Europe centrale“ fut le thème de la propagande tchèque (qui se battait pour la fondation d'un Etat tchécoslovaque) auprès des Puissances occidentales. L'opinion des élites politiques polonaises était plus hétérogène: les par-

tisans de la solution austro-polonaise et certains économistes étaient en faveur de „l'Europe centrale“. Les national-démocrates polonais étaient cependant opposés aux idées de Neumann. La différence essentielle entre les Polonais et les Tchèques tournait autour de leur attitude vis à vis de la Russie: tandis que beaucoup de Polonais cherchaient dans „l'Europe centrale“ une protection contre la Russie et le panslavisme, tous les concepts tchèques tendaient en gros à s'assurer contre la domination de l'Allemagne, la Russie jouant dans ce cas un rôle positif.